
Bundestagung am 2. Juni 2012 in Dortmund 
 
Teilnehmer: 
 
TK-Mitglieder 
Achim Bader (Vorsitzender) 
Uwe Dresel (Ausbildung) 
Jan Müller (Wettkampfwesen) 
Andreas Dresen (Kartenwesen) 
Christian Gieseler (Spitzensport) 
 
Landesfachwarte bzw. deren Vertreter 
Brettschneider, Gerhard Berlin 
Jurack, Holger, Sachsen-Anhalt 
Lösch, Steffen Thüringen 
Haenelt, Stephan Schwaben 
Müller, Insa Hessen 
Garbas, Gerhard Saarland 
Stamer, Joachim Niedersachsen 
Eidmann, Sandra Rheinland 
Klar, Ann-Kathrin Rheinhessen 
Gerhardt, Joachim Sachsen 
Meißner, Ralph Bayern 
Riehl, Hans-Joachim Bayern 
 
 
Schweighöfer, Nils Praktikant des DTB 
 
1 Formalia 
 
1.1 Eröffnung  
Begrüßung durch Achim Bader, 18:30 Uhr 
 
Protokollführer: 
Andreas Dresen, Jan Müller 
 
1.2 Tagesordnung: 
1. Formalia 
2. Berichte 
3. Wahlen 
4. Finanzen 
5. Geplante Lehrgänge 
6. Ausrichter für Bundesveranstaltungen 
 
 
2 Berichte der TK-Mitglieder über zurückliegende Amtsperiode 
 
2.1 Bericht TK-Vorsitz 

 Wechsel auf TK-Position Wettkampfwesen 

 Sondierungsgespräch mit DOSB hinsichtlich eigener Verbandsgründung (Bedingung: 
mind. 10.000 Mitglieder, mind. 10 Landesverbände) 

 Stellungnahme IOF-Anfrage bzgl. Neuzuschnitt WM-Programm 

 Info zur Neuwahl IOF-Präsident 

 Hinweis auf dt. Vertreter in der IOF (Björn Heinemann, IT-Kommission), es wird vom 
TK und den LTV mehr Info/Feedback über dessen Arbeit gewünscht 
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 finanzielle Zuwendungen und Intensivierung der Zusammenarbeit mit den O-
Sportdisziplinen SkiO und MTBO 

 Infos zu breitensportlichen Aktivitäten des TK (Praktikant beim DTB, Akquirieren von 
Finanzmitteln für OL-Karte am DTB-Gelände Frankfurt/M.) 

 
2.2 Öffentlichkeitsarbeit 
Bericht Achim über die Arbeit von Daniel Härtel, der bei der Sitzung nicht anwesend sein 
kann. Siehe Anlage: Jahresbericht Öffentlichkeitsarbeit 2011 
Es ist der Aufbau eines Online-Meldesystems geplant. 
 
2.3 Kartenwesen 
Siehe Bericht (Anlage). 
 
2.4 Wettkampfwesen 
Nach Übernahme des Amtes von Lars Wollenberg stand zunächst Einarbeitung im 
Vordergrund. Erstellung des nationalen WK-Kalenders wird durch geringe Zahl von 
Ausrichterbewerbungen erschwert. Daher wurde im Zuge der WKB-Änderung eine Reihe 
von Schritten unternommen, die den Anreiz zur Übernahme der Organisation einer 
Bundesveranstaltung (BV) steigern sollen: 

 Erhöhung Meldegeld um 1€ (bis D/H18) bzw. 2€ (über D/H18) bei BRL und DBK 
Einzel 

 Erhöhung kommt jeweils zur Hälfte dem Ausrichter und der WKA zugute 

 Aufwertung DBK Ultralang für Jugend/Junioren zum BRL 

 Neuzuschnitt Sprintkategorien im Seniorenbereich 

 Verringerung WKA bei DM=WRE für ausländische Starter und damit Anpassung an 
BRL=WRE 

 Zulassung Laserdruck zur Kosteneinsparung (Voraussetzung: Druckoptimierung) 

 Implementierung Vorschauseite vor Meldetermin für BV (gemeinsam mit ÖA) 
Weitere Änderungen werden momentan im TK diskutiert bzw. sind geplant: 

 Aufwertung DBK Nacht zum BRL 

 spezielle WKL-Schulung (losgelöst von der TD-Tagung) 

 Pflichtenverringerung abseits der eigentlichen OL-BV (Stichwort: 
Abendveranstaltung) 

 Alternative/neue Wettkampfformen im Rahmen einer experimentellen BV 

 
2.5 Spitzensport 
Ausführungen bezogen sich hauptsächlich auf Situation im Fuß-OL (Ausnahme: Finanzen, 
Personaldecke). 
Die Begleitung und Finanzierung der internationalen Veranstaltungen ist nur noch sehr 
eingeschränkt möglich. Deshalb Spezialisierung für Sprint-O einerseits und Wald-O 
andererseits; Bildung von zwei verschiedenen WM-Teams mit partieller Teilnahme an den 
Wettkämpfen. Weiterhin Hinweise auf: 

 Kostenprobleme 

 Personalprobleme (Aktive und Trainer) 

 Entwicklungen im internationalen OL (s.o.: Spezialisierung) 

 aktuell diskutierte Änderungen des WM-Programms 

 Info zu Trainingsaufbau-Materialien des Trainerrats 
Der Maßstab 1:15.000 wird von den Aktiven mit Blick auf die internationalen Anforderungen 
ausdrücklich gewünscht. 
 
2.6 Aus- und Fortbildung 

- Etablierung eines Lehrausschusses (A. Kwiatkowski, S. Eidmann, B. Schlaefke, R. 
Klabuhn, U. Dresel) 

- Organisation eines Trainerlehrgangs in Niedersachsen 
- Übernahme/Erledigung von Teilaufgaben des Bereichs Breitensport/Natursport 
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- Überarbeitung der Ausbildungspläne 
- Kurzbericht des Praktikanten beim DTB:  

 Vergleiche bzgl. OL und Entwicklungen mit anderen Ländern 

 Erstellung Leitfaden "Aufbau von Festpostennetzen" 

 Entwicklung sehr einfacher Trainingsformen für andere Sportarten innerhalb des 
DTB (z.B. Schnitzeljagd mit verbalen Beschreibungen) die erst später schrittweise 
in Richtung echter OL-Trainings entwickelt werden 

 Überlegungen, wie man andere (Natur)Sportarten auf OL neugierig machen kann 

 Input-Wünsche für Trainingsmöglichkeiten Jugendlicher 

 Erstellung von Materialien für Nicht-OLer 
 
3 Wahlen 
Uwe Dresel erklärt sich bereit, das Amt des Beauftragten für Breitensport zu übernehmen 
(Bedingung: Es entwickelt sich eine echte Zusammenarbeit mit den LTV mit entsprechenden 
Rückmeldungen aus den Ländern). Er stellt zusammen mit Nils Schweighöfer ein 
Arbeitsprogramm vor.   
André Kwiatkowski steht für die Übernahme des Amtes Aus- und Fortbildung zur Verfügung. 
Andreas Dresen wird aus persönlichen Gründen nicht mehr als Beauftragter für 
Kartenwesen, Umwelt und Naturschutz kandidieren. Neuer Kandidat für dieses Amt ist 
Steffen Lösch. 
Die übrigen amtierenden TK-Mitglieder erklären ihre erneute Kandidatur. 
 
Die Wahlperiode der zu wählenden TK-Mitglieder beträgt 2 Jahre. Innerhalb der Amtszeit 
wechselnde Mitglieder des TK sollen per Umlaufbeschluss gewählt werden. 
 
Einzelwahl mit einstimmigen Ergebnissen: 
Vorsitz  Achim Bader 
Wettkampfwesen Jan Müller 
Breitensport Uwe Dresel 
Leistungssport Christian Gieseler 
Öffentlichkeitsarbeit Daniel Härtelt 
Kartenwesen Steffen Lösch 
Ausbildung Andre Kwiatkowski 
 
Im Anschluss an die Wahl folgt eine lebhafte Diskussion im Hinblick auf die Umwelt- und 
Naturschutzaspekte (die aktuell dem Bereich Kartenwesen zugeordnet sind), v.a. auch im 
Hinblick auf länderspezifische Genehmigungsverfahren, Waldgesetze, etc. Sandra Eidmann 
(LTV Rheinland) wird prüfen, ob sie entsprechende Aufgaben wahrnehmen kann. 
 
4 Finanzen 

Bericht Achim Gerhardt (der die Bearbeitung der Finanzen Ende 2011 vom TK übertragen 
bekommen hat). 
Das Jahr 2011 konnte ordnungsgemäß abgerechnet werden. 
Einnahmen insgesamt 18.000 EUR 
Ausgaben: 30.000 EUR 
 
Übertrag in 2012 noch unbekannt. 
 
In 2012 
14.900 vom DTB 
Wettkampfabgabe noch nicht abgerechnet. 
29.000 EUR Ausgaben für Maßnahmen 
 
Stärkerer Schwerpunkt auf Finanzierung des Breitensports 
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Für den Kartenzeichnerkurs im November 2012 werden 1.000 EUR zugesagt. 
 
5 Geplante Lehrgänge 

Workshop Schul-OL: 27. Oktober 2012 in Kaufungen (Landkreis Kassel) 
Kartenkurs:  9. bis 11. November 2012 
TD-Schulung: 18. bis 20. Januar 2013 
B-Trainer-Lehrgang: November 2012 bis Februar 2013 
 
6 Ausrichter für Bundesveranstaltungen 

Es wird vorgeschlagen, potenzielle Ausrichter für Bundesveranstaltungen anhand der 
Mitgliederzahl und weiterer Kriterien aufzulisten und gezielt anzusprechen. Entsprechende 
Abfragen sollen bei den LTV erfolgen. Die Bildung von Arbeitsgemeinschaften mehrerer 
Vereine soll gefördert werden. 
 
7 Verschiedenes 

Aufgrund sich häufender Klagen von Ausrichtervereinen wird vom TK-Vorsitzenden 
eindringlich die Verbesserung der Meldedisziplin angemahnt. Er bittet die anwesenden LTV-
Vertreter, diese Bitte mit derselben Eindringlichkeit an die Vereine zu übermitteln. 
 
Für die Gründung eines eigenen Verbands sind auf Bundesebene mindestens 10.000 
Mitglieder und die Vertretung in mindestens (11?) Ländern erforderlich. Zur Vorbereitung 
eines derartigen Schritts sollen die OL-treibenden Personen und die Anzahl von OL-
Vereinen in den Landesturnverbänden erfasst werden. 
 
 
Ende der TK-Sitzung: 22:40 Uhr 
 
 
Andreas Dresen, Jan Müller  
Protokollführer 
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Beauftragter für Kartenwesen Umwelt und Naturschutz im TK-OL des DTB 
 
 
 
 Montag,  den 28. Mai 2012 
 
 
 

Beauftragter für Kartenwesen im TK - OL des DTB 

Andres Dresen 

Wehrweg 2 

56154 Boppard 

Tel: 06742 7244 

 

Bericht zur Bundestagung am 02.06.2012 in Dortmund 

 

Themenschwerpunkt des Fachbereichs Kartenwesen war seit der letzten Bundestagung in 

2010 der Laserdruck und dessen Qualität. Fast alle Ausrichter stellten 

Ausnahmegenehmigungen für die Verwendung des Laserdrucks. Die Qualität der 

verwendeten Laserdrucke war in vielen Fällen nicht zufriedenstellend, wie die Auswertung 

der Laserdrucke bei dem TD-Lehrgang im Januar 2012 belegt. 

 

Ein weiteres Thema war Lesbarkeit der Karten. Die reduzierte Auflösung des Laserdrucks im 

Vergleich zum Offsetdruck erfordert eine deutlich stärkere Generalisierung der 

Kartenaufnahme. Dem steht der Trend gegenüber, die Karten immer detailreicher 

aufzunehmen und selbst Objekte darzustellen, die weit unter der minimalen Größe liegen und 

im Gelände ohne sehr langsames Orientieren nicht gefunden werden können (Trend zur 

Mikro-OL-Darstellung).  

 

Folgende Themen waren Gegenstand verschiedener Anfragen: 

 Maßstab 1:10.000 für den BRL Lang-OL in Mietraching 2012 

 Maßstab 1:10.000 für den BRL Lang-OL in Dortmund 2012 

 Maßstab 1:10.000 für den WRE und BRL2012 in Geyer und !:7.500 für die Kategorien ab 

D/H 45; erforderliche Generalisierung 

 Generalisierung für die DBK Ultralang-OL und Maßstab 1:10.000 

 Laserdruck bei Quickmap 

 Antrag für die Nutzung der Äquidistanz 5 m bei der DM-Sprint 2012 in Wuppertal 

 Verwendung des Laserdrucks bei der DM Lang-OL 2011 in Bad Harzburg 

 Verwendung des Maßstabs 1:10.000 bei des verkürzten Lang-OL des TSV Grünwald 

2011 
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 Interpretation der Signatur 711 "verbotene Route" 

 Maßstab 1:10.000 für den JLVK 2011 

 Einrichtung eines OL-Kartenverzeichnisses im Internet 

 

Die Auflistung zeigt, dass die aktuellen Themen sich wenig von denjenigen der letzten Jahre 

unterscheiden. Es ist aber festzustellen, dass die Zahl der Kartenzeichner mit tief gehender 

Kenntnis der Internationalen Darstellungsvorschriften von Jahr zu Jahr zurückgeht. Es 

werden häufiger falsche Anwendungen der Darstellungsvorschriften in der Vergangenheit als 

Standard interpretiert und auf diese Weise in neuen Karten allgemein verbreitet.  

 

Zur Auffrischung und Ergänzung der Kartenzeichner bietet das TK vom 9. bis 11. November 

2012 in Mainz einen Kartenkurs für bereits erfahrene Kartenzeichner mit  folgenden 

thematischen Schwerpunkten an: 

 Generalisierung bei der Kartenaufnahme 

 OL-Kartendruck 

 Kartenaufnahme mit GPS 

 Verarbeitung von Laser-Scann-Daten 

 
Ich bitte die Landesfachwarte, in Ihrem Bereich für die Teilnahme an diesem Kartenkurs zu 

werben. Die Teilnehmerzahl ist auf 20 Personen begrenzt. Sollten mehr als 20 Anmeldungen 

eingehen, sollte aus jedem Landesturnverband mindestens ein Teilnehmer berücksichtigt 

werden. Da in vielen Landesturnverbänden die Position des Beauftragten für Kartenwesen 

neu besetzt wurde und diese Information nicht immer bei mir angekommen ist bitte ich die 

Landesfachwarte, mir die Kontaktdaten der aktuellen Beauftragten mitzuteilen. 

 

Boppard, den 28.05.2012 

 

Andreas Dresen 
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Jahresbericht des TK-Beauftragten für Öffentlichkeitsarbeit, Daniel Härtelt 
 
2011 

 

Februar 

 

Aus meiner Sicht entwickelt sich die Seite ol.de sehr gut. In diesem Jahr kamen bisher eine große Anzahl an 

guten und informativen Artikeln, die auch von "externen Leute" gelesen wurden. 

 

Fernab von der täglichen Arbeit steht auf ol.de nun die Vervollständigung der Rubrik "Was ist OL" an. Deadline 

ist wie an anderer Stelle schon geschrieben Ende Februar. Gleichzeitig kam die Anfrage des deutschen Militärs 

eine Informationsseite einzurichten. Auch dem TrailO habe ich angeboten, solch eine Seite einzurichten. Beide 

Seiten werden dann unter dem Reiter "Informationen" zu finden sein (sofern fertig). 

 

In dieser Auflage des "Deutschen Turnen" wird definitiv ein Bericht über die Ski-O Meisterschaften erscheinen.  

 

Das Ziel (meinerseits) für Ende März ist es Flyer über den Orientierungslauf zu veröffentlichen. Das Ziel dabei 

ist, diese zum Download bereitzustellen. Gleichzeitig sollen diese durch die Vereine in begrenztem Maße zu 

bearbeiten sein (Kontaktadressen). Danach geht die Saison und die Konzentration wird wohl vor allem auf das 

laufende Geschehen gerichtet sein. 

 

Ein Nebenthema ist aktuell noch die OL-Kartenseite (ist jetzt nicht direkt Öffentlichkeitsarbeit). Dort sind leider 

kaum (für mich) nennenswerte und sichtbare Ergebnisse zu sehen. 

 

März 

 

Zuerst Respekt an Eike für die hervorragende Berichterstattung aus Schweden von der Ski-WM. Die 

Wettkämpfe mitzulaufen und dann zeitnah solche gute Artikel zu veröffentlichen finde ich sehr beeindruckend. 

 

Die Zusammenarbeit mit dem DTB gestaltet sich in Richtung Öffentlichkeitsarbeit gut. In der Märzausgabe des 

offziellen Magazin (Deutsches Turnen) erschien ein Bericht über den SkiO. Auf der DTB-Seite werden unter der 

Rubrik orientierungslauf die aktuellen Pressemitteilungen veröffentlichen. Für den SkiO konnte ich leider keine 

Pressemitteilungen erstellen. Es fehlte schlichtweg die Zeit. Für die nächste Ausgabe Deutsches Turnen und die 

Homepage des DTB ist noch ein kompletter Bericht geplant. 

 

Auf orientierungslauf.de wurde mit O-Ringen der erste internationale Werbeplatz vergeben. Die Informationen 

rund um die Platzierung eines Werbebanners auf der Startseite sollen in einer eigener Rubrik veröffentlicht 

werden. Exakte Absprachen bzw. die Konditionen gibt es nur in direkter Absprache. 

 

In Richtung Sponsoring (Ski-Team) wird nach meinen Informationen im Hintergrund mit Hochdruck gearbeitet. 

 

Der Bereich Militär-OL möchte eine Informationsseite auf ol.de platzieren. Ich würde dies dann unter 

Informationenen mit dem Link auf die Homepage platzieren.  

 

Die Rubrik "Was ist OL" steht bereit zur Implementierung durch das Webteam auf orientierungslauf.de. 

Problematisch sind wohl noch die Fotos, die nicht komplett vorhanden sind. 

 

Der Termin mit den OL-Flyer (Ende März) ist wohl nicht einzuhalten. Aktuell kämpfe ich noch mit dem Layout. 

 

Das deutsche Kartenverzeichnis läuft jetzt stabil auf einer Beta Version. 775 deutsche Karten sind darin aktuell 

aufgenommen. Es wurden letzte Absprachen getroffen, um relativ zeitnah eine Release-Version zu haben. Ein 

Artikel dazu auf ol.de ist angedacht. 

 

April 

 

In der nächsten Ausgabe des DTB (Deutsches Turnen) erscheint ein Bericht über die DM Sprint in Coburg. 

Dieser Artikel wurde der Ultralangdistanz vorgezogen. Die Rundmail zur DTB Presseinformation haben ja alle 

bekommen. Ich werde dazu etwas schreiben. Grundsätzlich gestaltet sich die Arbeit mit den Mitarbeitern aus 

meiner Sicht fast durchweg positiv. Das Bildmaterial auf der online Präsentation unserer Seite beim DTB kann 

ich immer noch nicht beeinflussen. 
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Die Artikeldichte auf den externen Seiten (eingebunden mit RSS-Feed) ist teilweise sehr hoch, was aus meiner 

Sicht auch gut für unsere Seite ist. Ich werde schauen (jeder andere ist auch dazu eingeladen) auch bei uns mit 

unterschiedlichsten Informationen eine regelmässige Artikeldichte sicherzustellen (geschrieben von externen 

Schreibern!).  

 

Die Rubrik "Was ist OL" haben wir in Coburg besprochen - Einbindung durch das Webteam. 

 

Die Rubrik TrailO fehlt noch auf der Seite. Im Notfall werde ich diese erarbeiten, sofern ich dazu Zeit habe. 

 

Die Flyer über den Orientierungslauf konnte ich immer noch nicht fertigstellen. Ich hatte gehofft über einen 

Profi die Gestaltung erledigt zu bekommen, was leider nicht funktioniert hat. 

 

Die Zusammenarbeit mit dem Trainerrat (Artikel) im Fuss-OL gestaltet sich als nicht so einfach. Grundsätzlich 

ist Verständnis über die ÖA vorhanden. Ich hoffe in Zukunft werden auch ohne mein intensives Nachhaken 

zeitnah Artikel geschrieben bzw. geliefert. 

 

Der Presseverteiler ist bei mir langsam veraltet. Immer mehr Adresse fallen weg. Dieser wird, sofern Zeit 

besteht, überarbeitet. 

 

Die Bilderdatenbank haben wir in Coburg gesprochen. Die Erarbeitung dieses Blocks soll in Zusammenarbeit 

zwischen dem Webteam und Meike Hartmann passieren. 

 

Die Thematik Bundeswehr ist von meiner Seite nun komplett abgeschlossen. Auf unserer Seite ist eine 

Verknüpfung vorhanden (Danke an das Webteam). Artikel werden nur noch auf der eigenen, neuen Seite 

veröffentlicht und sind bei uns über einen RSS-Feed eingebunden. Eigene Arbeit dazu entfällt nun (zum Glück). 

http://www.orientierungslauf.de/7/4 

 

Bernd Kohlschmidt arbeitet sehr viel für das Ski-Team. Aktuell sind wir (bzw. er) an einer größeren Geschichte 

dran. Neue Teamkleidung wird durch die Unterstützung von verschiedenen Seiten zur Verfügung gestellt. 

http://www.orientierungslauf.de/4/8 

 

Der MTBO entwickelt sich mit neuen Wettkampfformaten (aus meiner Sicht) positiv. 

 

Zum deutschen Kartenverzeichnis habe ich eine Rundmail gesendet. Ich werde die Fragen beantworten und dann 

einen Artikel schreiben. 

 

Juni 

 

In der Ausgabe 6 (Juni) "Deutsches Turnen" erschien ein Bericht über die Sprintmeisterschaft in Coburg. 

Inhaltlich ist es leider nicht zu 100% korrekt, da einige Sachen umgeschrieben wurden. Trotzdem ist es aus 

meiner Sicht ein guter Artikel. Ich habe beim DTB nun mehrere "relevante" E-Mail Adressen (Online 

Redaktion). 

 

Die Rubrik "Was ist OL" fehlt noch auf orientierungslauf.de. Die Registerkarte TrailO wurde zusammen mit 

dem TrailO Team erarbeitet. Unterlagen zum SkiO habe ich vorliegen und werde ich demnächst 

zusammenschreiben. Das Thema hat aus meiner Priorität 1! 

 

Der Flyer "Das ist OL" ist zu 95% fertig. Aktuell arbeite ich noch am Design. In diesem Zusammenhang werden 

auch "Das ist TrailO" und "Das ist Ski-OL" folgen. Von Seiten MTBO kam auf eine Anfrage in Richtung Flyer 

keine Antwort. Die weiteren Flyer zum Thema OL werden erst langfristig folgen. Generell ist kein offizieller 

Druck geplant. Der Flyer kann per Eigenregie gedruckt werden. Ich werde Kontaktadresse und ggf. Logo darauf 

eintragen und diesen Flyer als pdf an Interessenten schicken. Erste Anfragen dazu sind schon da. Ich denke, das 

Interesse hält sich aber in Grenzen. (Deswegen kein offizieller Druck) 

 

In Richtung Werbung auf orientierungslauf.de musste ich ein Logo noch einmal händisch (aufgrund mangelnder 

Qualität) nachzeichnen. 

 

Von meiner Seite besteht großes Interesse das Bild auf der Startseite oben neu zu erarbeiten. Designvorschläge 

folgen. In diesem Zusammenhang auch für die Verbandskarte. 

 

Ein Mediencenter sollten wir aus meiner Sicht mittelfristig aufbauen. Erste Punkte dazu haben wir in Coburg 

gesprochen. Den Aufbau eines Bildarchives habe ich komplett (mit meinen Anmerkungen) weitergegeben. 

http://www.orientierungslauf.de/7/4
http://www.orientierungslauf.de/4/8
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Von meiner Seite besteht großes Interesse unserer Sportart in Form von Videoclips (youtube) weiter nach vorn 

zu bringen. Entsprechende Kamerausrüstung wurde gesichtet. Ziel ist der erste Einsatz bei der WM 2011 

(Headcam, Berichterstattung vor Ort). Die finanziellen Ressourcen werden aktuell überprüft. 

 

Das Kartenverzeichnis ist nun offiziell veröffentlicht (siehe Artikel auf ol.de). Ich habe dazu ausschließlich 

positives Feedback bekommen. Entwicklungsbedarf besteht noch... 

 

Die Zusammenarbeit mit dem Trainerrat im Fuß-OL hat sich gebessert. Berichte für JEM / JWM sind 

abgesprochen. Die Thematik Senioren-WM wird aktuell leider noch nicht bedient. In Kaderkreisen wird die 

Aufgabe Berichterstattung aus meiner Sicht als wichtig erachtet. 

 

Die nächsten Wochen werden sehr dicht mit Artikeln. 

 

Zur NORT wird ein Abschlussbericht folgen. Das Medieninteresse (u.a. sehr gute Berichterstattung im 

Fernsehen) war laut Presseteam ÖA Schweden sehr hoch. 

 

Juli 

 

Die Registerkarten "Das ist OL, SkiO, TrailO, MTBO" sind endlich auf ol.de und gefallen mir persönlich sehr 

gut - vor allem auch mit den Links zu den weiterführenden Informationen. 

 

Die Verbandskarte wurde getauscht. Die Informationen zum Kartenverzeichnis wurden ergänzt. 

 

Das Thema Schul-OL habe ich mal wieder auf den Plan geholt. Ich hoffe über weiteres Feedback. 

 

Den Flyer "Das ist OL" möchte ich bis kommendes Wochenende veröffentlichen. 

 

Von Ralph kam eine Anfrage die Aktivitäten in Richtung "Deutsches Turnen" zu intensivieren. Ich werde dies 

aus unterschiedlichen Gründen nicht tun. Im letzten Heft erschien nichts über OL. Von mir (uns) wurden bisher 

2 Artikel nicht gebracht. 

 

Der Förderverein hat eine HD-Kamera finanziert, mit der ich schon qualitativ sehr hochwertige Videos gemacht 

habe (Helmkamera bzw. auf dem Kopf nutzbar). Eingesetzt wird diese erstmals offiziell bei der WM. Ziel ist es 

Impressionen (keine Interviews!) zu übermitteln. Ich habe dazu nun einen eigenen Orientierungssport-Kanal auf 

vimeo angelegt. Aktuell wird dort noch getestet. Ob ich dort die kostenpflichtige Variante mit unbegrenzten 

Ressourcen zum Upload wähle, entscheide ich in der kommenden Woche. 

Ich denke die Zusammenarbeit mit dem WM-Team sollte sehr gut werden.  

 

Dies das kurze Fazit und nun ein persönlicher Ausblick: 

 

Mein Saisonziel ist die WM. Daraus haben wir uns als Presseteam (bzw. ich) das gesamte Jahr vorbereitet. Ich 

hoffe wir können unsere gesteckten Ziele vor Ort umsetzen und die Berichterstattung ist dementsprechend. 

 

Gleichfalls ist die Zeit nach der WM dann der Punkt, wo ich persönlich bis zum Jahresende 2 Gänge 

zurückschalten möchte. Die Belastung mit Arbeit + ol.de war zuletzt sehr groß. Auf Arbeit wird diese zum Ende 

des Jahre wohl noch größer. 

 

Ich werde mich dann "nur noch" um die Durchläufe (Artikel, Pressemitteilungen, Deutsches Turnen) sowie die 

Themen Flyer (SkiO, TrailO) und Videos (Kooperation mit anderen Bereichen) kümmern. Richtung WMOC 

werde ich natürlich auch schauen. Ansonsten denke ich haben wir erstmal einen Grundstock.  

 

August 

 

Ich persönlich komme mit viel Rückenwind aus Frankreich. Das Presseteam hat aus meiner Sicht das umgesetzt, 

was wir uns vorgenommen haben. (Über die Leistung des Nationalteams habe ich ja geschrieben) 

Während der WM hatte ich immer wieder Zeitungsanfragen (z.B. wo ist Christian Teich) bzw. Anfragen zu 

Fotos. Der Veranstalter (WM 2011) möchten gern unsere Videos der WM verlinken. Diese werden wir nun noch 

einmal in Ruhe überarbeiten, um diese auch (Änderung Musik) weiter nutzen zu können. (die Anfahrt werde ich 

raus nehmen). Aus meiner Sicht war die Anschaffung der Kamera genau richtig (für das Internet haben wir die 

Qualität runter geschraubt...).. 
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Generell möchte ich im OL-Kanal alle Facetten (vor allem Emotionen) beim OL vorstellen. Ich hoffe auch, dass 

wir dort auch noch gute Videos vom SkiO, TrailO und MTBO aus unterschiedlichen Betrachtungsebenen 

einstellen können. Vom MTBO kam schon das OK. Das erste Video sollte nach der WM folgen. Ich werde 

selber in der Richtung weiterarbeiten. Auf ol.de kommt zum gegebenen Zeitpunkt ein Artikel. 

 

Thema Flyer wird geschoben.  

 

persönlicher Standpunkt: 

Absolut wichtig ist es nun den Anschluss nicht zu verpassen. Zahlreiche Fernsehteams (Schweiz, Norwegen, 

Tschechien, Schweden, Frankreich), Radiomoderatoren und die schreibende Presse zeigte mir, dass wir uns als 

Sportart auf dem richtigen Weg befinden. Das waren schon mehr als in Norwegen. Die IOF hatte das wohl noch 

nicht erkannt. Dort wurden vor allem die Funktionäre "gehostet". Der Medienbereich war oft zu unprofessionell. 

Das habe selbst ich erkannt. 

 

eigener Statusbericht: 

Ich werde nun die nächsten paar Wochen wie beschrieben erstmal kürzer treten. und nur das "Nötigste" zur 

Aufrechterhaltung des Betriebes veranlassen. Zur DM-Lang werde ich aber dabei sein. 

 

September 

 

Kurz vor der DM ein Monatsbericht. Da beim ersten Eintragen die Seite leider abgestürzt ist hier nun nochmal 

das Exktrakt.  

 

Bis zum 10.10. haben wir noch viele Artikel. Danach ist Space für andere Sachen. Zuletzt gefiel mir die 

Verteilung sehr gut. Einige Kader haben mir vor Maßnahmen persönliche Mails mit Zielen / Verfassung 

geschrieben. Das wertet aus meiner Sicht die Artikel weiter auf. 

 

Die Bilderdatenbank hat jetzt sehr hohe Priorität. Aktuell "versenke" ich sehr viel Zeit in die Bildersuche. Das 

muss aus meiner Sicht nicht sein. Ich werde noch mal mit Meike Hartmann in Kontakt treten und ggf. das Thema 

im Winter selbst in die Hand nehmen. 

 

Im RBB kam ein Bericht über OL. Die Qualität war jetzt nicht so prickelnd. Allerdings kam der Sender auf den 

Verein zu. Das ist aus meiner Sicht positiv zu bewerten. 

 

Wie in der DA von Sandra und Pascal nachzulesen ist es aus meiner Sicht auch elementar aus dem OL eine 

Marke zu machen, damit wir diesen nach außen präsentieren können. Ob das nun der Orientierunssport 

(Homepage gibt es schon) oder der OL o.ä. ist, wäre zu diskutieren. Grundsätzlich sollten wir aber aus meiner 

Sicht in dieser Richtung anfangen nachzudenken. Dazu gehört auch ein Logo. Das Thema stelle ich ausdrücklich 

zu Diskussion. 

 

In diesem Zusammenhang fände ich auch ein Facelift von ol.de gut. Der generelle Aufbau gefällt mir sehr gut. 

Bei der Gestaltung (Header) bzw. Farbgebung existiert aus meiner Sicht noch Potenzial. 

 

Die Videogeschichte entwickelt sich weiter. Ich habe nun ein Video über den MTBO bzw. Marathon - MTBO, 

was ich noch schneiden muss. Länge ca. 3min. Ansonsten werden die Erfahrungen in der Richtung reichlicher. 

Generell müssen wir die aktuellen Videos, die schon oben sind, noch überarbeiten - der Kollege lag leider im 

Krankenhaus. Wenn das alles durch ist, möchte ich den Link dann offiziell an verschiedenen Stellen platzieren. 

 

Ich überlege, ob ich zum D-Cup mit Kamera laufe bzw. danach noch Aufnahmen für einen Clip mache. 

 

Ansonsten bin ich zum DM am Abend da. Zum D-Cup laufe ich. Bis dahin. 

 

Evlauierung 2011 

 

Ich habe mich gestern Abend hingesetzt und eine Evaluierung von 2011 vorgenommen. Da die nationale Saison 

im Fuß-OL vorbei ist und nun die Winter-Saison anfängt (jedenfalls hat es bei mir schon mehrere Tage 

geschneit) ist es denke ich die richtige Zeit. 

 

Generell haben aus meiner Sicht alle im Team einen sehr guten Job gemacht - sei es nun die direkte Arbeit für 

ol.de gewesen (selber Berichte geschrieben) oder eher die indirekte Art (jemand gefunden der Berichte schreibt). 

Ich hoffe alle sind mit der Leistung auch zufrieden.  
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Was haben wir in diesem Jahr erreicht? 

- orientierungslauf.de ist wieder DER Anlaufpunkt für Nachrichten rund um den Orientierungssport (Ich 

bekomme Anfragen aus allen möglichen Bereichen, die etwas auf der Seite veröffentlichen wollen.) 

- die Artikel zeigen alle wesentlichen aktuellen Geschehnisse rund um den Sport, zusätzlich werden immer 

wieder andere, bzw. neue Felder beleuchtet 

- die Seite orientierungslauf.de ist stetig gewachsen und hat nun einen Stand, der für Außenstehende unseren 

Sport gut repräsentiert : Informationen zum Schul-OL, Militär-OL, Was ist OL mit allen verschiedenen Formen 

- der Orientierungssport-Kanal zeigt nun auch visuell wie es beim OL und dem MTBO aussieht 

- ich habe zahlreiche externe Anfragen (Homepagebetreiber, Fernsehsender (rbb), Zeitschriften oder Magazine) 

zu unserem Sport bekommen, Ziel war oft eine Berichterstattung über den OL bzw. weiterer Informationen oder 

der Möglichkeit zur Veröffentlichung von Artikeln 

- in Gesprächen bei nationalen Veranstaltungen oder z.B. der WM wird orientierungslauf.de und der Weg auf 

dem wir uns befinden als durchweg positiv wahrgenommen 

 

ein paar Zahlen zu diesem Jahr: 

- 9.10.2011, Anzahl Artikel 2011 bis heute: 127 

 

Schreiber und die Hauptthemen (alphabetisch und hoffentlich vollständig): 

Achim: 5 (offiziell, Förderverein) 

Daniel: 48 (alles rund um den Orientierungssport) 

Eike: 20 (Ski-Orientierungslauf, WMOC, DM) 

Ralph: 11 (Berichterstattung internationale WK, Startpass, DPT, WK in Bayern) 

Wieland: 1 

extern: 42 

 

WM-Team ÖA (Fred Härtelt, Sebastian Schlegel und ich): 

- eigenes Budget für das Team (komplett verbraucht) 2011: 2500 € 

- Arbeitszeit pro WM-Tag: 8 - 12 h 

 

Die Bereiche Sponsoring, Kartenverzeichnis, Bilderdatenbank sind in dieser Aufstellung nur Randthemen, 

wurden bzw. werden aber auch bedient. 

 

Im Fazit dieses Jahres haben wir aus meiner Sicht durch sehr viel ehrenamtliches Engagement ein sehr hohes 

Niveau erreicht. Ich hoffe wir können den Umfang beibehalten. Ich sehe aber in der Qualität (meiner Arbeit) 

noch Potenzial nach oben. 

 

Zielstellung Oktober-März 

 

Nach der Evaluierung des Jahres möchte ich noch die Ziele für die Wintersaison (bis März) deklarieren. Jeder 

der sich dabei mit einbringen möchte, ist gerne dazu aufgerufen. 

 

1. Videodreh Ski-Orientierungslauf, Drehbuch Erklärung verschiedene OL-Sportarten (für Sommer) 

2. Aufbau der Bilderdatenbank 

3. Erstellung Flyer OL, SkiO, MTBO (Was es ist) 

4. Überarbeitung Bild Startseite orientierungslauf.de 

 

Für jeden Bereich habe ich externe Personen, die sich entweder direkt darum kümmern bzw. meine Entwürfe 

überarbeiten oder zuarbeiten. 

 

Ich denke, wenn das geschafft wäre, hätte man im Bereich Öffentlichkeitsarbeit einen sehr guten Stand zum 

effektiven Arbeiten. 


